

Message

奈良加代子看護部長に聞く
“チーム力＆専門性”

町田市民病院

奈良 加代子 看護部長

Profile

横須賀市に生まれ、小学5年生で町田市に移住。町田市立高等看護学院を卒業して町田市民病院に入職。副看護部長のとき医療安全管理者になり医療安全対策室を立ち上げる。2007年から看護部長。

— 町田市民病院の看護師さんたちの特徴をPRしてください。
奈良 幅広い年齢層と経験のある看護師が沢山います。そしてチーム力も高く市民病院へのコメントが強いと思います。

— そうですね。家族や結婚が勤務に響いてくることがありますからね。奈良 看護師は夜勤もあり不規則な勤務です。それに専門職として求められる能力も大変厳しいものがあります。家族や周りの協力がないととても続けられませんね。

奈良 問題解決の日々です。各部門間の調整や病棟・外来の問題、また、職員の個人的な問題への対応などです。特に仕事を辞めようか、続けようか、岐路にたっている職員の場合には、一緒に考える機会を持つように努めています。

病院で働くなかでも大多数を占める看護師約430名の大集団をまとめる看護部長は人知れず苦労が多いと思いますが・・・

— 「ご自身、看護師という仕事に特別な思いを持った瞬間はありましたか？」

奈良 たくさんあります。印象に残った一例をあげれば、ある新婚の奥様が肺がんで手術をされることになった時のことです。夜勤で病棟の近くまで行くところ主人が立っていました。「どうしたのですか」と聞くと「貴方が夜勤で来る」と聞き待っていました。

— 奈良さんに相談したかったのですね。

奈良 「妻は死んでしまうのか、不安でどうしていいのかわからない」・・・当時まだ卒業したての私は、何もできませんでしたが、その時に患者さまや、ご家族に寄り添い支えていくことの大切さを学びました。

— 看護師になろうとする志の高さが言われますが、むしろ働いてからの体験が大きかったということでしょうか？

奈良 患者さまから学び、成長させていただくということです。

— 患者さまは手術を受けられた？

奈良 ええ。成功でした。



▲病棟の看護師長との情報交換は欠かせない

— これから抱負と目指している看護は？

奈良 いくつかありますが、ひとつは看護師として

の役割を拡大していく取り組みです。今年度は糖尿病や感染などの認定看護師を目指し4名が研修を行っていますが、質の高い看護の提供ができるようさらに教育を充実させていきたいと考えています。また私たちも患者さんに信頼され、満足していただく看護を実践し、そして患者さんが「市民病院に行つてよかったです」と感じ、職員も「この病院で働いてよかった」と思える病院でありたいと思っております。



▲副看護部長と共に課題解決方法を検討する

— どうしてその特徴が育まれたのでしょうか？

奈良 町田市が開設した看護学校を卒業した仲間が、青春を共有しながら情熱を燃やしていました。野田一成さんと歓談した。野田さんは警察まわりからはじましてNHKの放送記者を6年半、その後大学医学部に入り、医師になつた人だいまは東京都内の病院で内科医として勤務しているが、日々仕事にやり甲斐を感じ、転職してよかつたと思つてゐるようだ。医療についての提言を聞き、共感する点も多かつた▼マスクの医療報道についても論議し、救急車のたらいまわしやトラブルはよくニュースになりますが、「受け入れ拒否」という表現は正しいのだろうかと▼正確には「受け入れ不可能」が実情だ。患者さんを受け入れたいが、担当の医師がない。それでも受け入れ可能な状況をつくるためには、時間のかかるこ

(四方)

四季折々

駐車場整備工事進行中です!!

患者様や周辺住民の皆様には
おかけしております。市民病院
第4期工事としての、駐車場建
設工事は、現在、杭基礎工事を
行っております。

建設工事完了まで、振動や騒音
粉じんなどには、特に細心の注意
をしてまいりますが、それでもご
迷惑をおかけすることもあるか
と思います。2010年9月30
日の完成に向けて、何とぞご理解
とご協力の程、よろしくお願ひ致
します。

なお、建物規模は鉄骨造、自走
式2層3段300台収容です。



連載⑥ 食事療法の大切さ 栄養士の誕生

町田市民病院ってどういう病院？

栄養士は、世界中の人々が大戦の影響を受け、食糧不足による栄養失調で苦しんでいた1917年、米国に誕生しました。日本といえば、貧困と低栄養による結核の蔓延、また食糧不足にも苦しんでいた大正3年、佐伯 矩（さえき ただす）博士が栄養改善の重要性を訴え、世界初の「栄養研究所」を設立し栄養療法の研究に邁進していました。

子供の体位の向上と低栄養問題は解決していくきました。その時、栄養士は栄養改善運動を積極的に展開していくました。

しかし、食生活が豊かになった近年、栄養問題は複雑化してきた。過食による肥満や生活習慣病は年々増加する一方で、高齢者や若年女性に新タイプの低栄養が見られるようになりましたからです。

しかし、研究だけでは栄養改善は困難を極め、実践的指導者による徹底した食生活の改善が必要であるとして、大正14年「栄養学校」を設立し、翌年15名の卒業生を世に送り出しました。これがわが国における栄養士の誕生です。

に対する食事療養のため必要な栄養の指導にあたる国家資格の管理栄養士が誕生します。現在ではほとんどの病院に管理栄養士を置き、疾病治療のための栄養指導が行われています。

尿病療養指導士の資格を取りました。

良くなり、食事の偏りを正すことが疾病を治癒、または予防し健康の礎となるからです。



▲糖尿病指南風雲



▲栄養科スタッフ一同

よう援助していきます。

また、町田市民病院では8年前から糖尿病外来集団指導に「バ

第4期工事としての駅車場建設工事は、現在、杭・基礎工事を行ております。
また、土木工事、機械工事、電気工事、内装工事等、各工事とも順調に進んでおります。

A photograph showing a group of elderly individuals seated around a long table in a room. They appear to be participating in a group activity or exercise, possibly related to nutrition, as suggested by the title of the page. The setting looks like a community center or a similar institutional environment.

クイズです。
1、ナイチンゲールは、病院などの
現場で約何年働いていたでしょうか。
2、ナイチンゲールは、1820年
に生まれ、90歳まで生きました。
彼女は、結婚したでしょうか、生
涯独身だったでしょうか。
3、ナイチンゲールには、非常にお
もしろい行動があつたといいます。
それはどんなことでしょう。

みなさんは、フローレンス・ナイチンゲールという人を知っていますか。

教えて 看護師さん



ナイシングールは、実家がお金持ちでしたから、イギリス政府と関連のあるような人物と友人になることが出来て、そのおかげでイギリス政府や皇室にも強いバッカアップを持っていたといえます。また、ナイシングールは、非常に本が好きで博学、母国語以外も話ができる、特に数学・統計といったことがとても好きだったようです。ですから、家族と海外旅行に行つて、も、すべてを書き残し、データ分析

しかし、ナイチ、ンゲールは、イギリスでは大金持ちの娘で、仕事をすることも、勉強することも、ましてやその時代、召使いのような身分の低い人がすると考えられていましたと、看護師になることは、反対されていました。しかし彼女はあきらめずに、隠れて夜に勉強していくと言われています。

ナイチンゲールのことばは、たくさんの本や、伝記にもなっていますし、今はインターネットでも調べられます。ナイチンゲールと言えば、クリミア戦争で献身的な看護を行ない負傷した兵士を救つたとして、イギリスの英雄的な扱いを受けたことが挙げられます。ですから、彼女の伝記などを見ると必ず、ランプの明かりを持って、病室を見回っている様子が描かれました。おそらく、みんなのイメージもそういうものだと思います。



もどもと体が強い方ではなかつたようですが、クリミア戦争から戻つた彼女は、体が弱つており、倒れることも多かつたようです。体調の良い時には病院を見学したり知人にデータを集めさせたりしてたくさんの人々にアドバイスや進言をし、活躍しました。

いかがでしょうか。

あなたがナイチンゲールに対してもつていたイメージとは、違いましたか。

う現場には、2～3年しかいなかつたのですが、その時の働きと、その時に得たデータや経験をもとに、その後たくさんの改革を行ったわけです。

は家へ戻ると、イギリスで女王に
病院の現状について訴えたり、清潔で、病人が回復するために必要な看護と環境についてのルールを本に書いて示したり、病院や看護師を養成する学校を作つたりしま
した。

書かれています。

ナイチンゲールは、看護や病院についてとことん調べ、学びました。そしてやがて30～33歳の時に、看護師の教育をしている病院に行きました。看護について学ぶ機会を得ます。その後34～36歳のときに、クリミア戦争で負傷した兵士を見るためにスクタリという場所の病院に行きました。傷ついた兵士の看護と、その時代には非常に不衛生で、ろくに治療もされない軍の病院の

人間が回復する自然治癒力を手助けするという「看護」の基本的な「だからこそ尊い、とても魅力的なものなのだと思います。毎年5月12日は近代看護学の普及に尽力したナイチンゲールの誕生日で「看護の日」(ナイチンゲール記念日)になっています。奥の深い「看護」について考えるよい機会かもしれません。

医療機器に囲まれ、高度な技術の治療を受けたとしても、回復していくのはその人の体そのもののものです。手術の傷がしっかりとくっつくなるのは、細胞が分裂して、傷を覆うからです。酸素を口や鼻からたらしても、それを吸収するのは肺の細胞です。昔から、人間が回復していくこと、そのものは、変わっていません。

鮮な空気、身体を清潔に保つこと
栄養をとることなど)を書いた本
がまだ読まれているなんて!と用
うものです。しかし、看護師として
て働いてみると、そのすぐさと、
晴らしさがわかります。重要な看
護の基本であり、原点であること
がわかるのです。なお、当院でも
看護において、ナイチンゲール理論
を基本としています。これによると

長が学生時代使用
「看護学え書」



車いす20台いただきました！

6月18日(金)国際ソロブチミスト
町田より、車いす20台のご寄贈を受
けました。寄贈日には、町田市長と
院長から団体に感謝状を贈呈しま
した。ご寄贈いただいた車いすは、各
病棟に配置して入院患者さま用と
して大切に使わせていただきます。



ボランティアコンサート

